

Evaluation environnementale et gestion du foncier : quels enjeux en France ?

Gwendoline ROUZIERE

Cheffe de la Mission d'appui aux directions régionales pour l'évaluation environnementale, CGDD, Ministère de la Transition écologique et solidaire, France

Diplômée en droit, en science politique et en sociologie, Gwendoline Rouzière a intégré le ministère en charge de l'environnement il y a près de 15 ans. Elle a notamment travaillé sur la stratégie nationale de développement durable puis dans la direction des affaires internationales du ministère où elle était en charge de la coopération avec les pays de l'Est puis du soutien à l'export. Depuis 2017, elle est en charge de l'animation du réseau des directions régionales du ministère, qui prépare les décisions et les avis pour le compte des autorités environnementales régionales. Gwendoline Rouzière est également vice-présidente du CA du SIFEE.

Arthur LEBLANC

Chargé de mission juridique Évaluation environnementale, CGDD, Ministère de la Transition écologique et solidaire, France

Diplômé en droit de l'environnement et avocat depuis 2015, Arthur Leblanc a intégré le ministère en charge de l'environnement en 2016. Il y est chargé de l'élaboration et du suivi des textes législatifs et réglementaires relatifs à l'évaluation environnementale, à l'autorisation environnementale, à la participation du public et dans le domaine de l'éolien en mer. Il a également représenté le Ministère lors des premières assises de l'évaluation environnementale qui se sont tenues en mai 2018 à Casablanca.

Résumé

En France, pendant de nombreuses années, la consommation d'espace s'est faite de façon intense et peu réfléchie. Or, ces dernières années, une prise de conscience s'est opérée pour tenter de réduire cette artificialisation des sols, aux effets néfastes notamment sur la biodiversité, la gestion des risques, etc... La France a affiché dans le plan biodiversité du 4 juillet 2018 un objectif ambitieux de « zéro artificialisation nette ». Afin d'atteindre cet objectif, le ministère de la Transition écologique et solidaire est fortement mobilisé (statistiques, méthodes, outils, réglementation).

Comment bien gérer le foncier ? Cela passe évidemment par les outils d'aménagement (documents d'urbanisme, schémas d'aménagement, etc...). Cela passe également par l'évaluation environnementale qui est un outil pour bien appréhender les enjeux fonciers et lutter contre l'artificialisation. Pour les plans et programmes l'évaluation environnementale

permet d'agir à un niveau plus stratégique. Pour les projets, on note que, malheureusement, la consommation d'espace est souvent sous-évaluée et mal justifiée, alors que c'est un enjeu environnemental majeur.